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ACTA 
SESIÓN COMITÉ EJECUTIVO 

DEL PROGRAMA ESTRATÉGICO REGIONAL DE TURISMO 
REGIÓN DE AYSÉN 

 
En Coyhaique, con fecha 23 de septiembre del 2022 y siendo las 15:15 horas, se da inicio, 

vía remota por sistema zoom, a la sesión N°96 de Comité Ejecutivo del Programa Estratégico 
Regional de Turismo Aysén Patagonia, Naturaleza y Aventura. 

 
Cabe señalar que, debido a la contingencia sanitaria que se vive actualmente en el mundo, producto 
del COVID – 19, se ha efectuado dicha sesión de Comité Ejecutivo vía remota, ateniéndose a las 
recomendaciones que las autoridades han dispuesto respecto a mantener distanciamiento social. 

 
 
1. ASISTENTES: 

 

              INSTITUCIÓN                                                    NOMBRE 
 
Titulares: 
 

- Director CORFO  Humberto Marín 
- Presidente Comité Ejecutivo Jaime Guazinni 
- ECONOMÍA Rosa Machacan 
- GORE Aysén Francisco Lara 
- Gerente CODESSER Ramón Antiman 
- SERCOTEC Nelly Vargas 
- Cámara de Turismo Pto. Aysén Edgardo Avello 
- Cámara de Turismo Coyhaique Benito Hernando 
- Cámara de Comercio Coyhaique Daissy Mondelo 
- AG Chile-Chico Véronica Orias 
- AGAP Francisco Lara 
- ZOIT Chelenko Miriam Chible 
- ZOIT Palena-Queulat Jonathan Hechenleitner 
- ZOIT Glaciares  Andrea Rosas 
- Ejecutivo CORFO Andrés Sandoval 
- Gerente PER Turismo Rolf Traeger 

 
 
Suplentes: 
 

- SERNATUR Fernando Ojeda 
-  SERCOTEC Ivonne Pereira 
- DIPLADE Pablo Alarcón 
- ZOIT Chelenko Jasmia Yañez 
- Ejecutivo CORFO Andrés Sandoval 
- Ejecutivo PER Turismo Aysén Paulina Mura 
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Invitados: 
- UACH Gabriel Inostroza 
- UACH  Antonio De Amesti 
- Balloon Latam Camila Cárdenas 
- Ballon Latam Sebastián Salinas 
- Corp. Cerro Castillo Arcadio Soto 
- Corp. Cerro Castillo Cristián Vidal 

 
 
2. TABLA: 

 
• 15:15 Bienvenida y lectura de acuerdos sesión anterior 
• 15:20 Presentación UACH - Proyectos a presentar FNDR  
• 15:30 Espacio de Preguntas 
• 15:40 Presentación Balloon Latam  
• 15:55 Espacio de Preguntas 
• 16:10 Primer Informe de Actualización HDR PER, Aysén Consultores (Cancelada) 
• 16:20 Espacio de Preguntas 
• 16:30 Presentación Corp. Cerro Castillo (Profesionalización Cabalgatas Turísticas 
• 16:40 Espacio de Preguntas 
• 16:50 Temas Varios 

 

3. INICIO Y DESARROLLO DE LA SESIÓN: 
 

Inicia la sesión el presidente del Programa, Jaime Guazzini, agradeciendo a los participantes 
que se encuentran presente. Se leen los acuerdos de la sesión anterior.  
 
 
3.1. Presentación UACH Patagonia 

 
- Gabriel Inostroza parte su presentación informando que presentarán un FIC con énfasis al 

Bienestar y apoyo a los emprendedores entorno a la Ruta Wellness, lo que no podrán 
exponer en detalle ante el Comité Ejecutivo, ya que integrantes de este son evaluadores. Con 
Respecto al Programa que se quiere postular al FNDR están trabajando en identificar a los 
beneficiarios y actividades a desarrollar en conjunto, capacitaciones, apoyo en 
equipamiento, etc. Quieren volver a presentar con más detalle este proyecto a finales de 
octubre a todo el Comité Ejecutivo. 

- Francisco Lara, jefe DIPLADE, plantea que no está en los planes de la gobernadora, financiar 
una iniciativa de turismo, dando a conocer, además, las etapas y plazos de evaluación de 
cada programa ingresado al Gobierno Regional. 
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3.2. Presentación Balloon Latam 
 
- Camila Cárdenas se presenta y presenta a Sebastián Salinas, e inicia su presentación sobre el 

Proyecto de Estaciones para Ciclistas Carretera Austral. 
- Rolf Traeger, agradece la presentación y los años de trabajo en la Región y ofrece la palabra a 

preguntas y comentarios. 
- Andrea Rosas comenta que le parece una buena idea el instalar puntos de atención para 

ciclistas, y pregunta porque lo quieren hacer con mini centros COPEC y no aprovechando las 
instalaciones de los pobladores y prestadores ya existentes a lo largo de la Carretera, que por 
lo demás ya se encuentran instalados cada 33km y están geo referenciados en mapas y 
aplicaciones de cicloturismo, obedeciendo a su vez a la HDR del PER en donde se establece 
potenciar la economía circular en el territorio.  

- Sebastián Salinas responde que esa es precisamente una de las opciones que baraja este 
proyecto, ya que solucionaría varias aristas de instalación que tiene la iniciativa, a su vez 
potenciaría los emprendimientos ya existentes. Menciona que esto es lo que se espera 
discutir y desarrollar en los espacios de co-creación que contempla el proyecto.  

- Andrea Rosas pregunta si estas mesas ya están creadas y trabajando. 
- Sebastián Salinas responde que más que mesa, son instancias abiertas de participación 

ciudadana y que las fechas establecidas son las que se presentaron en la ppt, además de que 
se realizarán invitaciones y se trabajara en una convocatoria generalizada.  

- Miriam Chible solicita que se le aclaré el objetivo de la presentación ya que no le queda clara 
la solicitud que está haciendo Balloon Latam al Comité. 

- Sebastián Salinas responde que lo primero era presentar un poco el trabajo que se ha 
realizado hasta ahora en la Región y lo segundo era extender la invitación a participar en la 
etapa de co-creación del proyecto presentado, con la intención de que estén al tanto de que 
se trata y cuando comience la etapa de co-creación ya tengan claridad de sus dudas y 
aportes.  

- Miriam Chible comenta que conoce el trabajo que realiza la empresa desde hace mucho 
tiempo y siente que mucha de las líneas de trabajo que han levantado tienen que ver con el 
plan de acción de la Corporación Chelenko y que sería bueno que puedan complementarse, 
sacando adelante las acciones en conjunto y no duplicar esfuerzos.  

- Sebastián Salinas dice que esta muy de acuerdo y que estarán en la zona la próxima semana 
y se podrían juntar. 

- Jaime Guazzini agradece la presentación y da inicio a la próxima presentación.  
 

 
 

3.3. Presentación Cabalgatas Turística – Corp. Cerro Castillo 
  
- Inicia la presentación Arcadio Soto, se presenta y presenta a Cristian Vidal de la empresa 

Senderos Patagonia, al igual que Karen Calderón de la Municipalidad de Río Ibáñez. Da inicio 
a su presentación.  

- Jaime Guazzini agradece la presentación comenta que la presentación está muy completa y 
que el aporte que se está solicitando le parece bastante razonable y encuentra muy 
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interesante el proyecto, considerando que no había visto antes algún proyecto de 
cabalgatas. 

- Rolf Traeger comenta que, dependiendo del éxito de este proyecto, la idea sería replicar este 
proyecto en otras localidades. 

- Miriam Chible menciona que está muy bien hecho el proyecto que es muy inspirador, que un 
conoce a los actore principales y quiere felicitar la iniciativa y ojalá se pudiera replicar en los 
territorios. 

- Jonathan Hechenleitner pregunta si el proyecto contempla la propuesta de rutas a ser 
incursionadas por parte de los operadores que quiera realizar este tipo de tours.  

- Cristian Vidal responde que ellos buscaran que los prestadores de servicios trabajen en base 
a un FODA para poder crear sus productos, que tienen varios senderos en los que trabajaran 
y los categorizaran por dificultades para poder estandarizar la prestación. 

- Arcadio Soto agrega que efectivamente lo que se busca es poder estandarizar el servicio de 
cabalgatas ya que se están realizando servicios a Torres del Avellano específicamente, pero 
de manera informal, por lo cual se busca formalizar los servicios y rutas asociadas a la 
cabalgata.  

- Rolf Traeger agrega que es por ello que se está trabajando de la mano de la Universidad 
Austral ya que ellos emitirán diplomas y tendrán todos los respaldos asociados.  

- Francisco Lara comenta que ya no es necesario tener patente si no que solo una prueba de 
conocimiento por lo cual esto viene en ayuda de los guías.  

- Rolf Traeger dice que, como requisito, el PER, hoy en día está solicitando que todos los guías 
deben estar registrados en sernatur y además formar parte de alguna agrupación o 
asociación con el fin de potenciar el trabajo en red y formalizado.  

- Arcadio Soto responde en base a pregunta del chat, que las postulaciones están pensadas 
para los residentes de Rio Ibáñez, dando prioridad a ellos, entendiendo que esto es un 
pilotaje de la Comuna, y que está pensado en las personas asociadas al BNP de Torres el 
Avellano.  

- Ivonne Pereira complementa sobre la patente municipal, dice que la patente municipal no 
está exenta de pago, que lo que hace sernatur es un tema a parte. Lo otro en cuanto a la 
iniciativa, le parece muy buena, y en cuanto al presupuesto tiene una observación 
específicamente del ítem “imprevisto”, ya que no se permite este tipo de imprevistos a los 
proyectos asociados a fondos públicos, y sería algo objetable por contraloría. Y lo otro que le 
llama la atención es el costo administrativo de la universidad, que considera es elevado. 
Ofrece además asistencia técnica por parte de SERCOTEC en todo lo que es gestión 
empresarial.  

- Jaime Guazzini comenta que el proyecto ya se considera excelente, y que no hay que 
olvidarse que esto es un piloto, y que el interés del PER es que se pueda replicar en otras 
localidades de la Región. Considera que las cabalgatas son delicadas porque los riesgos por 
accidentes son altos, por lo cual esto viene a abrir una posibilidad de servicio y ofrece sus 
servicios como charlista durante este curso, gratuitamente.  

- Andrea Rosas menciona que, en cuanto a las patentes municipales, estos pueden quedar 
exentos de pago, especialmente en las localidades rurales, cuando no existe un domicilio 
físico de funcionamiento. Además, felicitar a la corporación de Cerro Castillo, ya que a ella 
precisamente desde su organización le están solicitando el mismo tipo de cursos. Le gusta la 
malla y considera que sería bueno otorgar una credencial asociada que exija requisitos tales 
como primeros auxilios, conocimiento, etc.  

- Arcadio Soto agradece el espacio y toma la idea de Andrea en cuanto a generar una 
credencial y se despide.  
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- 4. TEMAS VARIOS  
 
- Se presenta y se le da la iniciativa al nuevo director CORFO, Humberto Marín Leiva y nueva 

directora de SERCOTEC, Nelly Vargas. 
- Se propone votar la iniciativa del Proyecto Cabalgatas Cerro Castillo, pero tras discusión se 

acuerda ceñirse al Reglamento Interno del Programa y se aplaza votación, vía email, para la 
próxima semana, tras modificación presupuestaria.  

- Se extiende participación a las distintas actividades del día internacional del turismo en 
distintos puntos del territorio.  

 
5. ACUERDOS 
 

- Se acuerda enviar el presupuesto ajustado y modificado al comité ejecutivo para poder 
ser votada su aprobación vía mail.  

- Se acuerda presentación del proyecto presentado al GORE por parte de la UACH durante 
la sesión de comité del mes de octubre.  

- Se acuerda publicar el Reglamento Interno en la página web del programa, sin perjuicio 
de que todo el Comité Ejecutivo dispone de él, desde su aprobación.  

- Se acuerda que los temas contenidos en las tablas de las sesiones del comité, deben 
incluir a la presentación y el motivo de ésta. (solicitud de financiamiento, apoyo o 
conocimiento) 

 

Siendo las 17:45 horas se da por finalizada la sesión. 

A continuación, se anexa imagen de la reunión. 

 


